# 藤原広兼進納『菅家文草』と院政期北野天神信仰

#### 菅野 扶美

#### はじめに

社・北野聖廟)に進納したからである。現存する『菅家文草』の古 事跡の認められる文人貴族である。その生涯の内、記録類に留めら 念から読み取れる北野天神信仰の当代的在り様について考えたい。 び『菅家文草』『菅家後集』曹写の過程を確認し、奉納する際の祈 家文草には存在しない」と川口久雄は述べている『。広兼の事跡及 写本はすべてこの広兼進納本系統で「別系統の異本というものは菅 し、天承元(一一三一)年に北野天満宮(当時は北野宮寺・北野 が『菅家文草』十二巻と『菅家後集』一巻合わせて全十三巻を眥写 れたのは十数例にすぎない。そうした人物を取り上げるのは、広兼 **藤原広兼(生没年未詳)は、鳥羽・崇徳朝期十二世紀初~前期に** 

#### 2 藤原広兼の事跡

十五例で、その他三例は本文中で触れるが、時代順に関係部分を抽 事及び『菅家文草』奥書等に見える。。管見に入ったものは以下の 承元(一一三二)年までの二十二年間で、『永昌記』『中右記』の記 現存史料から窺える広兼の事跡は、天永元(一一一〇)年から長

出する (以下、傍線は引用者)。

1 **『永昌記』天永元(一一一〇)年三月十八日条** 今日可有寮試、申事由退出、子細在裏、学生広兼受、了帰畢

已及五更、

2 **「永昌記」同年三月十九日条** 

徒不出幔門、召返賦給冊葉、即置文台各退出、先是大輔先出 今日有省試事、…氏院生徒三人入小屋国明、広瀬、 宗友、 自余生

院衆独凝風情忽成詩篇、可謂七歩才、

正六位上藤原朝臣広兼 「永久三 (一一一五) 年正月文章生歴名帳」 天永三 (一一一二) 年十一月二十四日

3

4 **『大間成文抄』永久四(一一一六)年正月二十九日** 加賀権掾正六位上藤原朝臣広兼文章生

**『中右記』元永元(一一一八)年正月十九日条** 

5

昨日功過定文也、…外記 広兼信仲

**「中右記」同年四月二十一日条** 

6 賀茂祭也、…申一点山城騎馬渡、人数甚少、次弁右少弁師俊、外

#### 記、広華、史、皆六位、

# 元承元年八月八日進納 北野廟院 朝散大夫藤広兼

# 7 「中右記」同年八月七日条

…講師通景、読師外記広兼邦成素、釈奠也、雖分配申障了、未出仕間也、上卿中納言瓜、左大弁長

8 『菅家文草』巻十三奥書 元永二(一一一九)年

元永二年三月二十八日書之(少内記)藤(花押)

9 【中右記】同年四月十三日条

巳刻許依催参政…召内記仰可進位記之由、少内記広兼入位記於

年まる

10 【中右記】保安元(一一二〇)年四月十日条

也、則持参詔書草母無屋紙、召内記令進箱少內記広兼召儲也、年、依天喜例可作詔書者、内府召蔵人弁實光可作詔書被仰下改元勘文…頭弁来仰云、依御慎可有改元、以元永三年為保安元

『菅家文草』巻八奥書 保安五(一一二四)年

11

保安五年二月十八日於燈下比校 散位

「菅家文草」巻十奥書 保安五年

保安五年後二月十一日書之 散班

藤広—

12

「菅家文草」巻十二奥書 保安五年

13

保安五年閏二月二十三日書之 散位 藤(花

14 【永昌記】天治元(一一二四)年六月五日条

茂明、為茂才、文章生周光、学生十七人稽古人無数、予沙汰之日、広今日第二皇子誕育七夜也、…三献之間勧学院生徒参上、…蔵人

『菅家文草』奥書偶数巻及び巻十三 天承元(一一三一)年兼公佐国明宗友学頭隆頼等済々多士、不恥中古、

15

しなかったが、4では文章生外国で任官している。り、勧学院から省試に応じた中に広兼の名が見える。この時は及第事例の最も早い1では寮試、2の翌十九日には引き続き省試があ

天永時の省試から七年後の5【中右記】元永元(一一一八)年正

**課程をまだ終えていない事がわかる。** 記 広兼」とあるが、細字注で「非成業」とあり、大学での正規のけたようだ。ただし7同年八月七日の釈奠では「読師」として「外月十九日条の除目では「外記 広兼」とあり、ここまでに官職につ

この昇進は文人間ではちょっとした事件であったらしい。『朝野明している。ちなみに三善為康はこの時五十二歳であった。、内記に任じた際、慶滋保胤の「予出有青草之袍、位雖卑職尚貴」とあるので、この半年の間で少内記に抜擢されたことになる。兼」とあるので、この半年の間で少内記に抜擢されたことになる。を決内記に任じた際、慶滋保胤の「予出有青草之袍、位雖卑職尚貴」とあり、9同年四月の『中右記』においても「少内記広ところが8翌元永二年三月の『菅家文草』巻第十三の奥書には

原朝臣有親の申文であるが、文中に、掲げられた大治三(一一二七)年正月二十一日付の学生正六位上藤群栽】巻第十二「内記」の「学生藤原有親申文」は、挙状例として

時。被;;抽任;者古今之例也。近則惟宗友国。藤原広兼等是也。右有親謹検;;案内;。携;;文学;。習;;書法;之輩。内記有」闕之

まの名が見え「故広兼猶子」とあるので、この間に亡くなったこと 人寿元(一一五四)年六月二十四日条に及第した文章生として藤広 夫」、すなわち従五位下が極官であったようである。なお『兵範記』 働いている。そして最終的に15天承元(一一三一)年には「朝散大 うことであろう。9の参政の場、10の改元勘文の場でもその官名で の例に広兼の名が出されている。それほど意外な人選であったとい とある』。内記に欠員がある時は抽任される場合があるとして、そ

## 3 「菅家文草」の哲写

少内記 藤(花押) で家後集巻第十三 元永二〔一一一九〕年三月二十八日書之が、この時写したのは『菅家後集』一巻である。その奥書に、広兼の『菅家文草』 書写は、少内記となったその年から始まる

たのだろうか。現在道真真筆は伝わっていないし、当時ですら稀でたのだろうか。現在道真真筆は伝わっていないし、当時ですら稀でとあるが、広兼が書写した本は、既に『菅家文草』十二巻と『菅家後集』一巻を合わせて十三巻一揃とする形であった二つの集を合わせ、「後集」を巻第十三として組み合わせたのはいつ、どこで、誰せ、「後集」を巻第十三として組み合わせたのはいつ、どこで、誰は「後集」を巻第十三として組み合わせたのはいつ、どこで、誰は「後集」を巻第十三として組み合わせたのはいつ、どこで、誰は「後集」を巻第十三として組み合わせたのはいつ、どこで、誰は「後集」を巻第十三として組み合わせたのはいっ、とこで、誰は「後集」の作品だけの集である。本来別の成り立ちであったことがわかる。とあるが、広兼が書写した本は、既に『菅家文草』十二巻と『菅家とあるが、広兼が書写した本は、既に『菅家文草』十二巻と『菅家とあるが、広東が書写した本は、既に『菅家文草』十二巻と『菅家とあるが、広東が書写した本は、既に『菅家文草』十二巻と『菅家とあるが、広東が書写した本は、既に『菅家文草』十二巻と『菅家とあるが、広東が書写いた本は、既に『菅家文章』

あった50

ない。

「曹家後集」成立の九〇三年から広兼書写の一一一九年までので、「曹家後集」成立の九〇三年から広兼書写の一一一九年までの思われる。現存する『菅家文草』の古写本がすべて広兼本系統なの思われる。現存する『菅家文草』の古写本がすべて広兼本系統なので、「曹家後集」成立の九〇三年から広東書写の一一一九年までの思われる。現存する『菅家文草』が変貌したのか、知るすべは、家に伝えられた揃い或いは幾つかの巻々があったかもしれないが、藤思われる。広兼がで真』が変貌したのか、知るすべは、家が、これも不明である。広兼が菅原や大江の儒家出身であれば、家か、これも不明である。広兼が菅原や大江の儒家出身であれば、家か、これも不明にある。

してこれだけの時間がかかり、しかもその時間のかけ方が偏るのだ 北野社に進納した日付「天承元(一一三一)年八月八日進納北野聖 **書写された一方、詩篇の巻一・二と三・四、五・六については、奥書が** 写されている。すなわち巻七から巻十二までの散文篇は二ケ月弱で かないので、川口久雄は「巻子本六軸あるいは冊子本六冊が原の姿 て『菅家文草』本体を書写し出している。広兼の奥書は偶数巻にし 通りであるなら、この『菅家後集』が最も早く、それから五年たっ を目的とする書写であったのだろうと推測できる。最初に書写した いるので、全体の半分がおそらく散文篇より七年後の、北野社奉納 七・八が保安五(一一二四)年二月十八日までに写され、ついで閏 であったかもしれない」としている。これに基づくとすると、巻 二月十一日までに巻九・十が、同月二十三日までに巻十一・十二が書 『菅家後集』から足かけ十三年が経っている。 広兼は全十三巻を一度に連続して背写しているのではない。奥冉 以宮寺権上座勝退大法師令触政所留守円真大法師矣」となって 奉納が目的ならどう

る。

広兼は北野社に進納する時、巻四の奥書に次のように記してい

天承元年八月八日進納 北野廟院

はこり「うとと習」と寺っていたが、その君みら「色」と、今は還、本覚之時、必預化導矣 朝散大夫藤広兼今生之望已絶、来世之果宜求、匹夫之志、神其尚饗、霊悴令

る。

はじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今ははじめ「今生之望」を持っていたが、その望みも「絶」え、今は

る。 天神は、その時、この二つを祈るにふさわしい神であったことにな果」、現当二世を北野天神に祈っていたという事実である。北野の本奥書の句で押さえるべきは、広兼が「今生の望み」と「来世の

### 4 北野天神の怨霊性

に時代が要求する性格が付与されて肥大化する神として独特であ性格は明確に示されないことが多い。それに対し北野天神は時代毎然神はもとより、日本神話以来の神々も仏とは違って、その主たるとはよく知られている。古来の、存在そのものが神としてあった自北野天神が多様な、互いに異質な性格を合わせ持った神であるこ

として広く認められることとなったのである。これと呼応するよう 野祭が創始され、天満天神の勅号も示された。正暦二(九九一)年 受禅した一条天皇は七月二十二日に即位したが、同年八月五日に北 北野天神にとって画期であるという。。 寛和二(九八六)年六月に までの六十余年をかけて、怨霊をなだめ祀ってきた。その一条朝は 年の北野社鎮座より寛弘元(一〇〇四)年の一条天皇による初行幸 追贈されている。こうした社格の上昇は天神の御霊性をなだめつつ 月故右大臣正二位菅原道真に左大臣正一位、 た。朝廷鎮護の、ひいては国家守護の神としての役割を備える神社 祭事を保護し、朝廷も名誉回復に努めるなどし、天暦元(九四七) 藤原時平とその周り、醍醐天皇と一件に関わる人々を次々と滅ぼ められる前提は御霊にあった事は言うまでもない。道真を讒言した 六月伊勢以下十九社に祈雨奉幣があり、この時北野社も加えられ しかし時平の弟忠平に始まる系統を中心に藤原摂関家が代々社殿や し、のみならず天変地異や天災をももたらす恐怖の霊力であった。 その祀り始めは託宣による北野鎮座であったが、 正暦三年十二月から安楽寺禰宜長子に託宣が続き、正暦四年六 閏十月には太政大臣を 神として祝い込

脂们する

にも北野社社僧が番を組んで臨むのである?。 これにも北野社社僧が番を組んで臨むのである?。 これにも北野社社僧が番を組んで臨むのである?。 これにも北野社社僧が番を組んで臨むのである?。 ここに至る変化は一般に、悪神〈崇神〉から善神〈護持神〉へ、ここに至る変化は一般に、悪神〈崇神〉から善神〈護持神〉へ、ここに至る変化は一般に、悪神〈崇神〉から善神〈護持神〉へ、ここに至る変化は一般に、悪神〈崇神〉から善神〈護持神〉へ、ここに至る変化は一般に、悪神〈崇神〉から善神〈護持神〉へ、ここに至る変化は一般に、悪神〈崇神〉から善神〈護持神〉へ、

田義貞を討ち果たした時、北野社に次のように御礼を申し上げてい神であった」とされる。。更に、足利尊氏と直義が院宣を受けて新りと共に。、山王の神輿による主張を神威として朝廷に突きつけると、当時北野社は延暦寺の末社であり、同じ立場にある祇園社の神の、当時北野社は延暦寺の末社であり、同じ立場にある祇園社の神の、当時北野社は延暦寺の末社であり、同じ立場にある祇園社の神の、当時北野社は延暦寺の末社であり、同じ立場にある祇園社の神の大。当時北野社は延暦寺強訴の際には北野社の神輿の助座もあって、当時北野社は延暦寺強訴の際には北野社の神輿の助座もあって、当時北野社は延暦寺強訴の際には北野社の神輿の助座もあって、当時代末には延暦寺強訴の際には北野社の神輿の助座もあって、当時代末には延暦寺強訴の際には北野社の神輿の助座もあって、

に捧げ続けるのである。場で期待通りに発揮された。以来長く足利幕府は篤い尊崇を北野社場で期待通りに発揮された。以来長く足利幕府は篤い尊崇を北野社である。「天神の擁護、御霊の効験」の二つの力が、実際の軍の建武三(一三三六)年八月十八日に奉納された直義の寄進状の一部

ていただろう。 ていただろう。 でいただろう。 のとしては認識されていない。北野天神のその力が、今御霊そのものとしては認識されていない。北野天神のその力が、今の霊を称され、上御霊社・下御霊社という社の霊威はあっても、比べて抜きんでいる。御霊社の御霊は、個々の特性を失って一括し上べて抜きんでいる。御霊社の御霊は、他の御霊社に祀られた御霊と

度之冥応相催感涙畢、就之今度合戦之勝利、偏任天神之擁護、仰御鑑之効験之所、毎

賞として道真子孫を神として祀り、別当・権別当を僧都とする未曾

転換点となったと思われるロ。存在を再認識させ、それが以降の天神信仰を肥大させ続ける重要な有の官位引き上げを行なった。このような後白河の行為は、天神の

に仏法神としての確立である。 こうした怨霊性の傍ら、別な力が加わっていた。文道の神ならび

# 5 北野廟作文会と法華講会

かる。

政会型。 道真の霊の託宣により北野に鎮座なった天暦元(九四七)年よ 道真の霊の託宣により北野に鎮座なった天暦元(九四七)年よ みる型。

以;;其天神為;;文道之祖、詩境之主;也。神之福也。其一願曰、就;;天満天神廟;、会;;文士;献;;詩篇;。仏法;、有¸日矣。遂;;其大成;、徒;;于微官;。是天之工也、是沙弥某前白¸仏言。往年為;;栄分; 、為;;声名; 、祈;;廟社; 、祈;

神道 , 。希有難解之法、可 」期,|其仏身 , 。当,|此時 ,也、一神有」一乗教、有」心」展,|香花之筵 , 。嗟乎、花言綺語之遊、何益;|於某暮年出家、一旦求」道。今老沙弥、無」便」営;|風月之猤; 、此

慶、衆生頼」之。功徳無辺、普及;,一切,。敬白。 寛和二年七

月廿日

とは別に現世利益を祈る神としての性格が一般化していたことがわる。天神は仏法を兼ね備えた存在であり、寛和二年までには、怨霊栄分名声という現世利益を北野天満天神に祈り、仏法に祈ったとあ名のため、廟社に祈り、仏法に祈りて、日有り」とあり、沙弥某は沙弥某のことばとして保胤が記すには、「往年、栄分のため、声

に詩(漢詩)を意味するという言。であるから。大曽根章介は「文道」「詩境」は後段の「風月」と共詩篇を献じたい」とする。なぜなら「天神は文道之祖、詩境之主」また、その祈願の一つとして「天満天神廟において文士を会して

「小記目録」同年七月九日条の記事の説話化とされる「続古事談」なるが、「小右記」永延元(九八七)年六月二十九日・三十日条や普通神には何を捧げるのか。たとえばこの保胤願文作成の翌年に

巻四―九には、

野にまうでて、作文・和歌ありけりとぞ。 うらやましきよし、託宣あり…そののち摂政、人々をぐして北上達部ひきぐして、賀茂にまうでて、十列・音楽たてまつる、たまひける、「我家やぶれたり。修理せらるべし」。又、摂政、るほどに、母后の御方に藤典侍と云人に、北野天神つき給ての一条院の御時、六月つごもりに風吹、雷おどろ ( < しくなりけ

共に北野社での作文・和歌の法楽が為されたという。「賀茂に詣でとある『。摂政は兼家。託宣が下され、それに応じて社殿の修理と

いたことを示す。他の神とは異なる独自性がここにはある。にこの神は「文道之祖・詩境之主」であるからという理解ができて十列ではなく「作文・和歌」の詩歌が天神に捧げられたのも、特別(馬場での競馬)が報斎として行われた。しかし北野社には歌舞やて十列・音楽奉る」とあるように、賀茂社や春日社には歌舞や十列

信仰生活に根ざすものだからであろうか。 信仰生活に根ざすものだからであろうか。 を設けよう」とある。「一乗教の筵」とは法華経講会をいう。天雄に華やかな詩歌のことばではなく、法華経を捧げようとするのである。神前仏前また追善のために経典を奉納することは一般に行わある。神前仏前また追善のために経典を奉納することは一乗教の香華の瀬立がは墓道にとってなんになろう。かわりに一乗教の香華の願文後段では、「しかしながら自分はすでに出家しており、花言

のそれぞれの信仰も窺え、亡き両親に対して法華大乗の会を行う文われた道真両親追善の法華会願文である。ここには父是善と母伴氏年十月二十一~二十四日に道真主催で、菅原氏の氏寺吉祥院にて行「菅家文草」巻第十一〇「吉祥院法華会願文」は元慶五(八八一)

如:所稱:、引:,導弟子之考妣:、速證:,大菩提果;、旧写法華経。…南無観世音菩薩、南無妙法蓮華経、如:,所説;、礼:,拝禅衆;、開:,批法筵;。所,仰者、新成観音像。所,説者、

華妙法換吟詩」とあるなど、法華経には深い信仰を寄せていた。感」にも「菅家故事世人知「翫月今為忌月期」茗葉香湯免飲酒「蓮善の忌月を詠じた、「菅家文草」巻第四º35「八月十五日夜、思旧有と法華経と観音とに祈りつつ両親の速證菩提を願っている。先考是

映が当然見られるのである。

「大神は託宣・神託のまことに多い神であるが、その根本とされる

「大神は託宣・神託のまことに多い神であるが、その根本とされる

「大神は託宣・神託のまことに多い神であるが、その根本とされる

詩である。詳しくは後藤論文に寄られたいが、たとえば後藤も引く第四十五に願文の載るこの法華講詩は十二人の作者による十二篇の命名するところの永承五(一○五○)年五月十八日北野聖廟法華藤昭雄は史料を博捜して示している™。そのまとまった詩群が後藤藤四雄は史料を博捜して示している™。そのまとまった詩群が後藤藤田雄は史料を博捜して示している™。そのまとまった詩群が後藤藤田雄は史料を博捜して示している。

今賽廟恩一碩儒 至誠礼奠意応殊 非歌非舞非糸竹 只献一乗

大江広経の、

作文会の場が認識されていたとする。 作文会の場が認識されていたとする。 大江・菅原を始めとする文人たちで、最高位の紀頼任でも従四位 大江・菅原を始めとする文人たちで、最高位の紀頼任でも従四位 上、末席は学生正六位上菅原是網である。こうした北野社での法華 上、末席は学生正六位上菅原是網である。こうした北野社での法華 は、北野廟に対する恩には一碩儒として、歌舞や奏楽ではなくこの

も NC ^ 62°は、佐藤道生が当時の文人達の置かれている立場から次のように解は、佐藤道生が当時の文人達の置かれている立場から次のように解な なぜ純粋な作文会ではなく、そこに法華識が備わるかについて

どち連れだって山水に遊び、心の憂さを詩に託してはひととき来世に望みをかける浄土教信仰に身を委ね、また余暇には思ういという政治的逼塞状況に陥っていた。そのため彼らは一様にいという政治的過塞状況に陥っていた。そのため彼らは一様に平安時代中期以降、中下級文人貴族たちは、北家藤原氏摂家相平安時代中期以降、中下級文人貴族たちは、北家藤原氏摂家相

合わせは勧学会に他ならないと指摘するる。勧学会は白楽天を崇拝後藤は、北野社という枠をはずせば、作文会と法華라という組みの安息を得ていた。

期保安二(一一二一)年まで断続的に行われた。法華経と詩という する文人貴族たちが延暦寺の僧侶と合同で行った仏法と詩文の法会 に傾かざるを得ない現状が、北野社の新たな神性を開いたのだろ 組み合わせという先蹤があり、しかも時代の趨勢による文人の信仰 で、慶滋保胤らによる応和四(九六四)年からの第一期から、最終 文にはまた次の部分もある。

う。

ことになる。更にそれは次代の連歌神という、他の神は持ち得な社歌合などそのまま和歌の場へと移行し和歌神という要素が加わる文道の神と等分に記述されることへの不審もあるかもしれない。し次はの神と等分に記述されることへの不審もあるかもしれない。しかまさかの作文会はわずかな営みでしかないようにも見える。事のたまさかの作文会はわずかな営みでしかないようにも見える。事のたまさかの作文会はわずかな営みでしかないようにも見える。事のたまさかの作文会はわずかな営みでしかないようにも見える。事のたまさかの作文会はわずかな営みでしかないようにも見える。事のたまさいのでは、世に容れられない文人たち

道之大祖である天神にしかなしえない神性を形成してゆくのであ法華会の営みとは、後世のこうした独特の文化を準備し、まさに文納されたことを考えれば、北野社における文事とはそのまま信仰と納されたことを考えれば、北野社における文事とはそのまま信仰と納されたことを考えれば、北野社における文事とはそのまま信仰とかった立場に北野社を導く。代々の足利将軍による一万句連歌興行かった立場に北野社を導く。代々の足利将軍による一万句連歌興行

# 6 観音信仰と本地十一面観音

る。

並んで観音が特に挙げられていたことは示した通りである。その願ある。前述した道真本人による「吉祥院法華会願文」に、法華経と備され、明確に天神に新面を開くもう一つの仏教性、観音の存在が

こうした法華経信仰の傍ら、あまり表面には出ないが同時期に準

困。余心不¸堪;;哀愍之深;、発゛奉¸造;;観音像;之願;。念;;彼又先妣〔伴氏〕亡去之日、誠;;弟子;曰、汝幼稚之齢、得¸病危

観音力」、汝病得;]除癒]。

観音は道真の信仰の寄り所であった。その時観音助けたまえと念じる。そして死という賊が追ってくる。その時観音助けたまえと念じる。所 観音念一廻」ともあり、流謫地大宰府にあって病と老い、愁い「菅家後集」53「偶作」にも「病追衰老到 愁趁謫居来 此賊逃無道真が幼少の時、観音力で病が癒えたという母のことばである。

こうした道真の信仰を反映してか、初期縁起「北野天満自在天神

宮創建山城国葛野群上林郷縁起」においては、本堂の説明の次に宮創建山城国葛野群上林郷縁起」においては、本堂の説明の次にと並んで不退の仏事でもあったのである。北野社創建当初から社地には観音堂が存在していたようであって、北野社創建当初から社地には観音堂が存在していたようである。北野社創建当初から社地には観音堂が存在していたようである。北野社創建当初から社地には観音堂が存在していたようである。北野社創建当初から社地には観音堂が存在していたようである。北野社創建当初から社地には観音堂が存在していたようである。

まったのだろう。ろんのことである。が、いったいいつから天神の本地は観音に定せない観音信仰は、北野天神の本地、十一面観音と呼応するのはむせない観音信仰は、北野天神の本地、十一面観音と呼応するのはむ道真本人が深く信仰し、当初から堂が作られ、月毎の行事に欠か

大菩薩霊応之処也。延喜五年八月十九日、味酒安行依神託立神十二月十八日奥書)が引く「安楽寺学頭安修奏状」があるな。十二月十八日奥書)が引く「安楽寺学頭安修奏状」があるな。本地そのものではないが、天神と十一面観音が同時に語られる早

称曰天満第自在天神。

安楽寺は道真公喪葬の地であり、十一面観音窓応の処であるとす 安楽寺は道真公喪葬の地であり、十一面観音の本地が定まって 引用したのかという点も含めて、後世十一面観音の本地が定まって がらなる™。A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 からなる™。A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 からなる™。A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 がらなる™。A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 がらなる™。A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 がらなる™。A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 がらなるで、A・Bについては日本書紀、新撰姓氏録、三代実録等 がらからのものではないかとの疑問は残る。

た、すぐれて文学性に富んだ作品であるが、佐藤道生の分析によれである。本作は白楽天の「遊悟真寺詩一百三十韻」を下敷きにし二百韻四百句に、観音霊応の地であるといった文言が見られない点重要な大江匡房の康和二(一一〇〇)年八月作成「参安楽寺詩」全これについて留意すべきは、安楽寺について当代の資料としても

いない様子は示唆的である。陳経が引いたとされる奏状は慎重に扱医房が安楽寺に「十一面観世音菩薩霊応之処」という印象を抱いてし、安楽寺に満願院を建立もしており、安楽寺については詳しい。(一〇九八)年から康和四(一一〇二)年まで大宰権帥として赴任を描く部分は故意に白詩語を用いないのだとする宮。匡房は承徳二は匡房が実際に大宰府に来て体験したことに基き、道真と安楽寺とた詩とは異なり、全く白詩語を用いていないという。一二九句以下ば全四百句の第一二九句以下は、それまでの白詩を下敷きに詠出し

うべきだろう。

のの本源を尋ねようとする風潮」に関わるとする。のの本源を尋ねようとする風潮」に関わるとする。そこには「それぞれの神社の本地を明かす最古の例であり、あるいは全くは「それぞれの神社の本地を明かす最古の例であり、あるいは全く知られることのなかった異説も記されている」とする。そこには知られることのなかった異説も記されている」とする。そこには知られることのなかった異説も記されている」とする。のの本源を尋ねようとする風潮」に関わるとする。のの本源を尋ねようとする風潮」に関わるとする。

系の中に取り込まれる。その時期はまさに匡房の生きた十一世紀前中心的役割を果たし、本地垂迹という思索によって、神々は仏の体る営為であるとする?。天皇の身近にいて玉体を加持する護持僧がことで、中世王権を支える密教秩序を創り上げていく」密教僧によ築きつつある神祇―特に二十一社の神々―を自らのなかに取り込む神仏習合について上島享は「仏教の側は既に天皇と親密な関係を

こでは北野は、国では北野は、「江都督納言願文集」逸文に載る願文であるる。そ日・稲荷・日吉・祇園・北野・住吉)に金字御経供養をし、願文をが、天仁二(一一〇九)年四月白河院が八社(賀茂・石清水・春の)、

済度四海、年年歳歳、仰恩期之。夫北野天満者、本是、一人之師。

経緯□□。

今則、

列聖之并、

#### 7 おわりに

と共に、漢詩を捧げられる神としても定着したのが院政期前期であ文人による北野廟作文会の恒常化に見られるように、荒ぶる神性

る。

る。間が、「今生之望」から「来世之果」への変換であったと考えてい聞が、「今生之望」から「来世之果」への変換であったと考えてい最初の卷十三の書写から奉納まで足掛け十三年の間がある、この時草」「菅家後集」は当初より奉納を目的に書写されたものではなく、ここで再び藤原広兼の書写事情を考えたい。広兼書写の『菅家文ここで再び藤原広兼の書写事情を考えたい。広東書写の『菅家文

法華経の講説からは来世を望む文言も見て取れる宮。(一一〇六)丙戌年のことである宮。と同時に北野廟での作文会・が北野社に捧げた祭文は、自分の病気平癒祈願であった。嘉承元に求められる目的の第一は現世利益であったらしく、大江匡房自身広兼が希求していたのは現世利益であったはずだ。当時の北野社

神緑起絵巻』最終部に掲げられた、仁和寺僧西念(念西)が、熊野取るべきではないのだろうか。すなわちここからは後世の「北野天めの元永二年から天承元年までの足かけ十三年であった。その時広めの元永二年から天承元年までの足かけ十三年であった。その時広めの元永二年から天承元年までの足かけ十三年であった。その時広思となった時に次を目指した野心3が絶望に変わる時間が、書写始関わっていない。巻七・八の二月や北野祭の八月五日六日などと全くとえば道真の忌日二月二十五日や北野祭の八月五日六日などと全くとえば道真の忌日二月二十五日や北野祭の八月五日六日などと全くとえば道真の忌日二月二十五日や北野祭の八月五日六日などと全くとえば道真の忌日二月二十五日や北野祭の八月五日六日などと全くとえば道真の忌日二月二十五日や北野祭の八月五日六日などと全くとえば道真の高いのだろうか。までは、北野社ないし道真に関わる事柄、た広兼の書写の日付けからは、北野社ないし道真に関わる事柄、た

るようには生きなかったということだ。

意味で、北野天神の本地を示した早い記録の一つといえるのではなに百日参籠して果たす説話が直ちに想起されるのである。そういう那智山(本地千手観音)では叶えられなかった極楽往生を、北野社

人仲間というべき(年齢的にはずっと上のはずだが)三善為康の広兼は全十三巻を北野社に奉納した翌天承二(一一三二)年、文

いかと考える。

納して来世を祈ることであった。当時の北野社僧、三網の一つ権上できなかった。そうした広兼が選んだのは『菅家文草』を書写し奉い。結局才能は認められず(或は無く)、また政治の場でも活躍はう。『本朝続文粋』『本朝無題詩』等にも、広兼の作は入っていなおそらく『続千字文』の祝詩が広兼の残された唯一の作品だろ

#### 注

- 下【菅家文草 菅家後集】本文・奥書は本書による。 1 日本古典文学大系【菅家文草 菅家後集】解題による。以
- 一九八四年)によった。
  (「上代学制論攷」思文閣出版 一九九三年。初出は4は桃裕行「古代末期の大学―文章生暦名帳の検討―」2 「中右記」「永昌記」は増補史料大成本によった。また3・

7

5

4

て、特に「北野天神縁起」の読解については、竹居明男一条朝を画期とする実例をはじめ北野社と天神信仰につい―動乱期の天皇―」吉川弘文館 一九九三年 所収)。納されたという(竹居明男「蓮花王院の宝蔵」「後白河院

6

- 神仏習合思想」にも多くを学んだ。 達点を知らしめる。また同本所収三橋正「北野天神縁起と実と伝承―」が問題点の洗い出しを行っており、研究の到居「北野天神縁起とその時代」「北野天神縁起をよむ―史居「北野天神縁起とその時代」「北野天神縁起をよむ―中、将に「北野天神縁起」の読解については、竹居明男「条朝を画期とする実例をはじめ北野社と天神信仰につい「条朝を画期とする実例をはじめ北野社と天神信仰につい
- 野天神縁起とその時代」にある。
  「北野社家日記」第7巻また第8巻の北野祭の記事には、「北野社家日記」第7巻また第8巻の北野祭と御鑑会の組み合わせについては、一条朝の『政事要略』巻鑑会の組み合わせについては、一条朝の『政事要略』巻の金の組み合わせについては、一条朝の『政事要略』巻の金の記事には、「北野社家日記」第7巻また第8巻の北野祭の記事には、「北野社家日記」第7巻また第8巻の北野祭の記事には、
- ―」(吉川弘文館 二〇一一年)参照。 下坂守『京を支配する山法師たち―中世延暦寺の富と力
- (講談社現代新書 一九九五年)参照。 海津一朗『神風と悪党の世紀―南北朝時代を読み直す―』

9

8

『北野社家日記』第7巻二四一・二頁の直義願文。

10

- 名」(平凡社)「北野天満宮」の項目に指摘がある。11 「能登守藤原基頼寄進状案」 「歴史地名大系 京都市の地
- 築所蔵「天神講式」奥背にみる曼殊院と天神信仰再編」12 菅野「「北野天神縁起」と「天神講式」の作者圏―史料編

い)))…~ タヤルロ゚。(山田昭全編『中世文学の展開と仏教』おうふう

二〇〇〇年)参照。

13

による。ただしこれには本殿を藤原師輔が造営したとの記野群上林郷縁起」(注5竹居編『天神信仰編集史料集成』)天徳四(九百六十)年「北野天満自在天神宮創建山城国葛

ている。 た本項は注3小原書と後掲注18後藤昭雄論文に大きく依った本項は注3小原書と後掲注18後藤昭雄論文に大きく依っぱ 『本朝文粋』本文は、新日本古典文学大系本によった。ま述はない。

初出は一九九〇年)。 章介 日本漢文学論集』第一巻 汲古書院 一九九八年。章介 日本漢文学論集』第一巻 汲古書院 一九九八年。

24

照

17 北野社法華堂については、佐々木創「北野宮寺法花堂供僧16 『統古事談』本文は、新日本古典文学大系本によった。

「変貌する北野天満宮」平凡社(二〇一五年)所収)参照。の設置―法螺を喜ぶ北野天神のために―」(瀬田勝哉編

後藤昭雄「永承五年北野聖廟法華講詩」「北野作文会

―」(「平安後期日本漢文学の研究」 笠間書院 二〇〇三佐藤道生「本朝続文粋」と白詩―白詩受容史上の大江匡房(「平安朝漢文文献の研究」吉川弘文館 一九九三年)。

19

18

年。学制の研究』(思文閣出版 一九九四年)。初出は一九四七学制の研究』(思文閣出版 一九九四年)。初出は一九四七勧学会については桃裕行「勧学会と清水寺長講会」(『上代

20

収 参照。21 菅野「空間から見る北野天神信仰の特徴」注17瀬田編書所

ることが指摘されている。 の結構が法性寺殿・藤原忠通(一〇九七~一一六四)によ22 朝日寺については、『北野天満宮史料 古記録』に朝日寺

「勝賢筆「護持僧作法」の世界―密教僧による世界観」参の形成―新たな神仏習合の展開」、第二部第一章第一節二〇一〇年)第一部第三章第二節「王権による支配秩序上島享『日本中世社会の形成と王権』(名古屋大学出版会

23

二〇〇一年十二月)参照。本系統に於ける陽明文庫本の位置」(『梁廛』第十九号本系統に於ける陽明文庫本の位置」(『梁廛』第十九号二ールス・グュルベルク「貞慶作三段『春日権現講式』諸

25 「菅家御伝記」本文は群書類従本による。二〇〇一年十二月)参照。

26 注6竹居「北野天神縁起とその時代」参照。2 「青家谷任語」スプレ郡主教化スレース

27 注19佐藤論文。

28

一九九四年 所収)。 話文学と漢文学 和漢比較文学叢書第十四巻」汲古書院集』「本朝神仙伝」などに見る本地の探求と顕彰―」(「説書原浩人「神仏習合思想上の大江匡房―『江都督納言願文

注23上島論文。

30 29

(塙書房 二〇一〇年)。 山崎誠『江都督納言願文集注解』「逸文断片集成」の内

31 なお注28において吉原はこれを菩薩の略字とはみていな(如書房 二〇一〇年)

- 33 32 注30山崎書86頁 〔卅五文集〕北野祭文参照。
- 注18後藤「永承五年北野聖廟法華講読」参照。
- 34 外国によって諸国掾に任じ、秩満の後文章生散位労によっ て京官に任ぜん」とする過程などが考えられよう。 「野心」の具体としては、注20桃書第三章にある「文章生
- 36 35 竹内秀雄 【天満宮】 (吉川弘文館 一九六八年) 所収。 注3小原書の為康・蓮禅・宗友についての各章参照。広兼 を考える際多くの示唆を受けた。
- と閲覧に際し労をお取り下さった髙橋悠介氏に感謝申し上げ かったが、この貴重本の閲覧を許可下さった佐々木孝浩文庫長 大学附属研究所斯道文庫蔵本は奥眥を欠き本論に活かせられな 現存する『菅家文草』の中、最古写本の一つである慶應義塾

る。